
2022.1.12区 域A3
CONSUMPTION DAILY 实习编辑:暴梦川

近日，河北省商务厅公布“2021
年度省级外贸转型示范基地认定名
单”，河北省邯郸市峰峰矿区被认定为
省级陶瓷产品外贸转型示范基地。磁
州窑文化为峰峰发展现代陶瓷产业提
供了得天独厚的物质基础和人文条
件。磁州窑由过去以生产传统陶瓷为
主，逐步发展为采取工业化的生产方
式大规模生产日用陶瓷。磁州窑发展
成为全国八大陶瓷产区之一。陶瓷出
口创汇为新中国的发展做出巨大贡
献，陶瓷成为邯郸地区举足轻重的支
柱产业之一。

近年来，峰峰矿区把建设外贸基

地作为推动产业转型升级、提升国际
市场竞争力的重要抓手，为基地在品
牌培育、技术改造、产品研发、公共服
务平台建设、产业与贸易融合发展等
方面提供了优质、高效、精准的服务，
为推进陶瓷产业转型升级和高质量发
展奠定了坚实基础。

目前，峰峰现有大小陶瓷企业
107家，职工总数 2.1万多人，其中年
产值 1000 万元人民币以上的企业 8
家，有近 40000人直接或间接从事陶
瓷生产经营。产品除供应国内市场
外，还出口美、欧、日、东南亚等120多
个国家和地区。特别是裕行陶瓷等企

业生产釉中彩产品，被誉为“绿色陶
瓷”产品，深受欧美高端市场欢迎，陶
瓷年总产值 6亿元人民币，年出口创
汇2000多万美元。

除此以外，峰峰不断加大生技术
和产品创新力度，在原料加工、产品成
型等方面采用了一系列先进的工艺技
术装备，生产的强化瓷、新骨质瓷等处
于国内领先水平，拥有较高的市场知
名度和品牌产品。自“九五”以来，共
开发市级以上新产品81项，其中居国
际先进水平4项，国内先进水平30项，
两项产品荣获国家银质奖，7项产品
荣获国家轻工部优质产品奖，18项产

品荣获省级优质产品奖。
目前，峰峰陶瓷产业已形成以强

化瓷、白玫瓷、佳美瓷、美玉瓷、骨质
瓷、釉中彩、釉下手工彩绘炻器为代表
的一批知名度较高的产品，特别是釉
中彩高档绿色日用瓷享誉国内外。

“我们将以此次荣获省级陶瓷产
品外贸转型示范基地为契机，推动陶
瓷产业由单一主导向多元支撑转变，
由普通产品向高端精品转变，由贴牌
生产向自主品牌转变，重点发展高档
日用瓷、工艺瓷、先进建筑陶瓷、工业
瓷，努力打造‘中原陶瓷之都’。”区商
务局负责人柴建宁说。 （河 北）

一根根寻常的芦苇茎秆，在藤铁
手艺人的巧手下，编进各种造型的铁
艺，脱胎换骨，变成创意十足的插瓶、
储物柜、扇子、储物篮、灯罩、屏风
等，着实令人眼前一亮。这是记者日
前走进福建泉州安溪聚丰工艺品有
限公司展厅看到的一幕。据介绍，仅
此 一 项 ，该 公 司 年 出 口 产 值 就 达
3000万元。

国内外经济形势错综复杂，工艺
行业同样面临严峻考验，作为“世界
藤铁工艺之都”的福建省泉州市安溪
县立足实际，挖掘产业优势，尤其是
在产品研发创新方面加大力度，寻找
新的突破口，稳住藤铁工艺品外贸出
口，推动藤铁工艺市场国内国际双
循环。

创意工艺品受青睐

在安溪，芦苇随处可见。芦苇是
湿地环境中生长的主要植物之一。

“芦苇象征乡愁，‘芦苇+铁艺’既
经济实惠又天然环保，且具有浓郁的
乡土文化味，非常受欧美客户青睐。”
聚丰工艺董事长黄连福表示，芦苇茎
秆坚韧，纤维含量高，经过处理后编
成家居工艺品非常耐用。“芦苇+铁
艺”的巧妙运用，不仅实现芦苇变废
为宝，而且降低产品成本，还助推乡
村振兴，拉动当地农民增收致富，可
谓一举多得。

植入创意是藤铁工艺产业发展壮
大的制胜法宝。在安溪藤铁工艺生产
企业，山藤竹木、铁线钢板、瓷砖边角，
非常普通的材料都能够变身为一件件
精美的家居工艺品，飞进千家万户。

走进安溪富华工艺有限公司样
品展示厅，仿佛走进一个斑斓的童话
世界，各种藤铁工艺品惟妙惟肖，创
意十足。特别是由藤、铁、竹、木、陶
瓷、玻璃、树脂、丝花等做成的工艺
品、装饰家具摆满四周，设计新颖，令
人目不暇接。

当前，“创新、协调、绿色、开放、
共享”成为世界经济的五大发展理
念。在推动行业绿色发展方面，安溪
的家居工艺企业主动擎起行业旗帜，
不仅将家具生产中的废旧木屑、瓷砖
的边角料变废为宝，同时实现生产过
程无污染，向绿色要动能。

如今，家居工艺文化产业已成为
安溪县除铁观音茶之外的第二大民
生支柱产业。据了解，安溪县现有家
居工艺企业 2200 多家，加工点 3000
多个，行业从业人员 15 万人，全县
（家居）藤铁工艺产业年产值达 200
多 亿 元 ，产 业 规 模 居 全 国 同 行 业
首位。

每年新品开发五千多个

“工艺行业产品周期特别短，只有
不断创新才能适应市场需求。”黄连福
表示，藤铁工艺行业看似简单，其实有
很多核心技术。在质量和研发上的发
力，不仅要在原料采购、设计研发、生
产工艺、出厂检验等全过程中做到时
时管控，还要研发出更多元化、更具优
势、更高附加值的产品，让出口产品成
为“紧俏货”“抢手货”，而不是“大路
货”。

在聚丰工艺品有限公司展厅，
大至床、柜、椅，还有 2米多高的巨大

摆饰品，小至一块砖、一朵小花、一
个贴饰，还有手指大小的仿真动物，
藤 和 铁 都 能 巧 妙 地 结 合 ，变 化 万
千。记者见到一款款造型独特的铁
艺火车、轮船以及各类复古的家居
创意艺术品，其中，用藤铁设计出的
茶罐既可以当包装物，还可作为笔
筒再利用。

“我们每年开发的工艺品不少于
5000 个，到现在公司记录在册的就
超过 10万个。”聚丰工艺行政经理叶
贺成表示，该公司坚持自主创新之
路，每年都以销售收入的 20%投入到
产品的改造和开发中，引进和消化吸
收世界先进技术。

2019 年 9 月，安溪县政府提出，
壮大家居（藤铁）工艺特色产业，力争
到 2025 年全产业链产值达 300 亿元
以上。

“这可不是小打小闹，必须得高
质量跨越式地发展，要走更高端的路
线。”身为安溪县家居工艺商会会长
的黄连福说，壮大一个企业不难，难
的是建一个完整的产业链条。要加
速现有优势企业和产业裂变，着力延
伸产业链，壮大产业规模，积极搭建
承接产业转移平台，在产业多样化、
集群化上动脑子。

黄连福表示，家居工艺产品类别
必须不断丰富、增加，往藤、不锈钢、
实木、玻璃、陶瓷等多方面拓展，从装
饰到商用、民用、办公等市场领域延
伸，挖掘发展潜力，同时大力引进上
下游配套型、关联型项目，延伸产业
链条，这样才可以加速产业集聚发
展，把安溪的家居工艺产业做大做
强。

（东南早报）

在车间，将荔枝放进智能生产线后，从去皮去核、
榨汁、离析、超高压低温杀菌到罐装、贴标签，该生产
设备都能完成；在展厅里，新开发的荔枝酒、鲜榨荔枝
混合果汁、荔枝醋饮料、荔枝益生菌发酵食品等产品
琳琅满目；在广东茂名、从化、增城等荔枝主产区，多
家知名企业的智能荔枝深加工厂正在加紧建设……

“现在是发展荔枝深加工的最好时机。经过 20多
年的研究积累，广东在荔枝成分、机理研究以及生产
装备、高新技术应用等方面已基本成熟。”国家荔枝产
业体系专家、广东省农科院加工研究所所长徐玉娟
介绍。

知名企业对荔枝产业“动心”

最近，王老吉大健康公司旗下的品牌矩阵新添了
一个成员——“荔小吉”，其系列产品包括荔枝真果汁
系列、荔枝气泡水等。这意味着，广药集团进军荔枝
产业、撬动荔枝制品消费市场进入实战阶段。

该集团旗下王老吉率先出征，于 2021年 8月成立
广州王老吉荔枝产业发展有限公司，开展荔枝饮料、
荔枝果汁半成品、荔枝滋补品、休闲食品以及荔枝鲜
果的生产与销售工作。按规划，该集团将发展荔枝精
细深加工产业，以王老吉品牌引领赋能的模式，创建
广东荔枝大品牌，全力打造荔枝绿色生态健康时尚全
产业链，持续推出健康时尚的大健康系列产品群。

为此，王老吉荔枝公司在广州从化、茂名高州设立
双总部，前者将主导营销、科研；后者负责生产和
种植。

另两家世界 500强企业雀巢、联合利华也在与广
东荔枝精深加工企业合作，共同研发如何将荔枝原料
应用到食品、化妆品等。

在国家荔枝龙眼产业技术体系首席科学家陈厚彬
看来，广东荔枝消费市场未来将是一片蓝海。

突破精深加工技术难题

荔枝是广东最具特色且优势的农产品，无论种植
面积和产量均居世界前列，品种又丰富多样。然而，
广东荔枝业在发展中始终面临一个难题：精深加工率
低导致农品附加值低，进而使荔枝全产业链多年来不
能得到高质量发展。

广东省荔枝产业绝大部分以鲜果销售为主，精深
加工率很低。这和广东作为全国荔枝第一大产区的
地位不相称。

在广东荔枝产业协会会长薛子光看来，大宗水果
必须有加工企业做产业支柱，特别是荔枝无法保鲜，
更应该有 50%以上鲜果用作食品、药品及美容化妆品
原料。

要推进荔枝产业发展，突破精深加工技术难题是
关键。

“现在制约荔枝精深加工的‘卡脖子’问题，我们
已经攻克了。”徐玉娟及其团队过去 20年来不断摸索、

研究，现已逐一摸清了荔枝汁中各种物质的性状和反应原理，并创新“超高压灭
菌”的生产技术，2021年，这一科研成果已转入商业应用阶段。

该研究所目前正在广州从化新建了一家现代化工厂，生产荔枝果浆、冷冻浓
缩汁，这些产品在标准冷库中保存 1年，仍可保留原汁原味，预计年底可投产。其
中，第一期项目最大产能可达 1000吨，而一吨冷冻浓缩果浆由 10吨鲜果浓缩而
成。未来，这家工厂将通过为下游加工企业提供专用原料，帮助荔枝产业加快工
业化生产。

广东省重点农业龙头企业华隆果菜保鲜公司投资 1.2亿元的荔枝精深加工
厂，预计也将于今年底投产。目前，该公司已提前获得包括世界 500强企业在内
的企业订单。

在推动农产品加工“第一车间”精深加工方面，广东也在行动。
欧阳建忠介绍，广州市从化区紧抓机遇，发挥原有荔枝加工产业基础优势和

科技支撑作用，积极发挥科研院所推动产业发展，成立荔枝深加工研发中心，建立
集研发、中试与服务功能的加工研发平台，推动加工技术成果产业转化，发展“高
端精品鲜品”与“高档健康产品”，制定荔枝加工的标准体系，推动荔枝等农产品食
品化与功能性进程，补短板强链条，让荔枝产业成为联农带农产出效益、焕发新活
力的大产业。

业界认为，随着越来越多加工企业生产出高品质的初加工产品，为“食品加工
制造大产业”提供“二次加工”的优质原料，最终可实现荔枝由“小特产”向“大食
品产业”跨越。

荔枝制品消费尚需“养成”

荔枝加工发展了，产品能生产出来了，但消费市场能否被撬动？对此，业界
认为无需担心，荔枝味产品在国内外都很受欢迎。

欧阳建忠指出，现在广药集团、雀巢、联合利华等大型企业都在研发荔枝产品，
而这些企业均具有很强的消费洞察力。由此可见，荔枝制品具有巨大的消费潜力。

“荔枝产业要全产业链经营，尤其应引入有担当的国企，像广药王老吉产业
链整合能力非常强，可开发出与市场需求匹配的荔枝美食、食品、药品，进而带动
产业升级。”薛子光如是说。

不过，对于习惯食用鲜果的国民来说，消费荔枝制品还需要“养成”。
广药集团有关人士认为，在消费市场营造食用荔枝制品的氛围很重要，比如

可通过“造节”、荔枝文化传播、荔枝游、产业论坛、最新科研发布等相关活动，引
发人们关注荔枝制品。

徐玉娟建议，未来需进一步推动荔枝加工与传统行业、美食文化等元素相融
合，挖掘更多消费者需求，拓展更多加
工品类。同时，要带动整个产业快速
提质扩容，需引入实力雄厚的强企进
入，发挥他们在生产、研发、市场营销
上等方面的优势，共同做大荔枝制品
的市场蛋糕。

（南方日报）

中健长生露生物科技股份：
部分产品存有质量问题现全部召回公告

2021年 12月 25日，中健长生露生

物科技股份有限公司发布《通知》：各

代理商及广大消费者，公司于 2021年

3 月 8 日以来生产的龟肽复合饮品产

品、龟鱼肽复合饮品产品，山药黄精复

合饮品产品存有质量问题，根据国家

相关规定，公司现将上述产品作全部

召回处理。

中健长生露生物科技股份有限公司

2022年1月12日

推
动
农
产
品
﹃
第
一
车
间
﹄
精
深
加
工

广
东
积
极
营
造
荔
枝
制
品
消
费
﹃
氛
围
﹄

釉中彩高档绿色日用瓷享誉国内外

河北邯郸峰峰矿区被定为省级“示范基地”

小小芦苇变废为宝，年产值达3000万元

福建泉州安溪县创意工艺品加速产业集聚发展

轻工特色区域

日前，福田汽车冷链技术应用场景
创新再添新案例，成功保障数吨重的冬
奥会吉祥物“冰墩墩”艺术冰雕从冰城哈
尔滨运抵冬奥会举办城市北京。

2022 年 1月 8日，“北京 2022冬奥
吉祥物冰墩墩刘德臣艺术冰雕捐赠仪
式”已在北京冬奥会延庆赛区圆满完成。

细心“福务”千里进京路

1 月 4 日，在短道速滑世界冠军于
静、薛瑞红的见证下，哈尔滨艺术家刘德
臣以冬奥吉祥物“冰墩墩”为原型，以松
花江坚冰为原材料精心雕刻的艺术冰雕
从哈尔滨起运进京。由福田欧曼自动挡
冷藏车担任“巨化版”“冰墩墩”专属座驾
的运输任务。

据了解，为了保障“冰墩墩”艺术冰
雕光洁如新抵达目的地，福田欧曼自动
挡冷藏车作为运输装备，配备的一体化
的精准控温有力保障了“冰墩墩”在高要
求运输作业过程中，不会因为温度过高
而“流汗瘦身”。同时该车配备气囊桥，
更优的减震性能和更强的轮胎接地能
力，吸能表现更优越，道路适应性更强，
行驶更平稳，确保“冰墩墩”安全抵京。

硬核技术铸就保鲜法宝

创新方能行远。福田欧曼自动挡
冷藏车能在众多运输装备中脱颖而出，
护送“冰墩墩”艺术冰雕顺利进京，和
福田汽车冷链技术平台“福冷仙”的全

方位技术赋能加持密不可分。
作为国内首个冷链车一体化解决

方案技术平台，福冷仙“5F 冷鲜术”聚
焦冷链行业 5大场景，4大工况深度研
究，着眼重卡、中卡、轻卡等全场景应
用，能帮助企业确立“抢鲜”优势。

作为艺术冰雕，为了保障“冰墩墩”
的造型在运输过程中不受损坏，除了平
稳运输外，对温度也有更加严苛的要
求。据了解，“冰墩墩”最佳温度为-8℃，
这对运输途中温度控制提出了更高的
要求。福田汽车福冷仙技术，可以通
过预见性服务进行冷机数据实时监
控，可实现±1℃的温控精度，保障“冰
墩墩”在运输过程中始终处于最佳运
输温度。

“争鲜”发展引领行业变革

作为物流价值链中高端市场，冷链
物流近些年来发展迅速。数据显示，到
2023年，冷链物流需求总量将达 3.4亿
吨，运输车辆将突破 10 万辆，而到了
2025年冷链物流市场规模将突破 5500
亿吨。但井喷式发展背后行业痛点也逐
渐暴露出来。智能化程度低、自重大、油
耗高、装备改装市场良莠不齐、一站式解
决方案缺失，这些问题严重制约了冷链
物流绿色、高效、环保高质量发展。

福田汽车冷链技术品牌“福冷仙”的
出现恰好打破了行业发展天花板，为冷
链物流高质量发展提供新的机会。作为
福田汽车基于“一体化”研发理念，精准

匹配干线、支线、城市配送场景和用户需
求深度整合冷链行业资源，打通各种基
础技术和功能模块，实现底盘、冷箱和冷
机模块化、智能化、一体化、定制化制造
的冷链运输车技术平台。福冷仙目前已
经广泛应用于欧曼、欧航、欧马可、奥铃、
祥菱、图雅诺、时代等多款车型，成为冷
链行业“鲜掌门”，市场占有率超过50%。

从精准控温，160万公里无大修的
干线运输的欧曼冷链之星到“轻、快、爽”
三大优势下支线转运欧航R系列再到城
配中“冷链一哥”欧航欧马冷链，福田汽
车补齐冷链物流行业短板，助力行业高
质量发展的背后都有福冷仙强大的技术
支持做保障。

如今冬奥会吉祥物“冰墩墩”艺术冰
雕已完美无缺完成捐赠，刘德臣也对本
次运输任务圆满完成表示了感谢。其
实，除了此次护航“冰墩墩”艺术冰雕进
京之外，福田欧辉氢燃料客车也作为官
方交通保障用车，为北京冬奥会保驾护
航，当然福田汽车还有很多社会车辆都
在以各自的方式服务着冬奥。可以说，
每一次盛事，福田汽车既是见证者也参
与者。

勇立行业变革潮头，淬炼行业绿色
发展底色，行业高质量发展需要的引领
者和倡导者，我们相信并期待，福田汽车
可以用技术的迭代升级引领冷链物流行
业朝着智能化、高端化、绿色化方向
发展。

福田汽车成功保障冬奥会吉祥物“冰墩墩”艺术冰雕运抵北京

丰台市场监管局之窗丰台市场监管局之窗
丰台区市场监管局开展“药械监管”主题

沙龙活动
为进一步强化企业主体责任，筑牢监

管人员法律意识，扩大公众监督范围，搭
建起社会共治的良好格局，立足《药品管
理法》、《疫苗管理法》、《医疗器械监督管
理条例》的实施，近日，丰台区市场监管局
开展第一期“药械监管沙龙会”。活动邀
请北京市市场监管局综合执法总队相关
领导参加，区局法制科、药品监管科、医疗
器械监管科、药械市场监管科、综合执法
大队、基层所代表共同参会。主题沙龙会
上，与会代表围绕新法、新条例实施后案
件办理、日常监管和接诉即办中具体问题
和难点，展开研讨交流。“药械监管”主题
沙龙活动，是探索“普法”、“监管”和“服
务”的一次新尝试，旨在整合各级药械监
管力量，依托灵活的组织方式，持续丰富
扩展普法的方式和范围，强化提升监管的
力度和水平，引导提升服务的温度和质
量。下一步，“药械监管”主题沙龙活动将
继续扩大活动范围，以深调研、摆案例、谈
体会、广交流的方式，为基层破难答疑，不
断强化区局药械领域案件查办工作水平，
持续提升一线执法人员的业务实操水平，
有效化解领域风险。 （石莹）


